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Proposition Villarceaux alternative
3 messages

Camille champeaux - Crid <c.champeaux@crid.asso.fr> 25 septembre 2018 à 17:00
À : Julien Noe <julien.noe@enercoop.fr>, Emmanuel Poilane <emmanuel.poilane@france-libertes.fr>, Bruno Lamour
<lamourb75@gmail.com>, Claude Henry <claude.henrykb@wanadoo.fr>, Thierry Salomon
<th.salomon@wanadoo.fr>, Sébastien Bailleul <s.bailleul@crid.asso.fr>
Cc : aliette.lacroix@transition-citoyenne.org

(Re)bonjour à tous (et à Aliette !),

Par avance toutes mes excuses pour ce mail un peu long, mais même s’il est pensé pour être « concret » et
« opérationnel », il ne peut se passer de quelques longueurs explicatives !

Je l’ai rapidement mentionné à la sortie de notre lagon de la semaine dernière, même si nos discussions du matin
avaient fini par aboutir sur une ébauche de programme pour Villarceaux, je restais un peu mal à l’aise face à ce
programme qui me paraissait trop ambitieux.

Certes, Villarceaux III sera composé de personnes un peu au courant de chacune de nos dynamiques, mais pas
aussi bien que ce que l’on pourrait supposer. Il ne s’agit pas uniquement d’une rencontre de travail, comme
avaient pu l’être les précédentes rencontres de l’Archipel. Il s’agit d’une rencontre inter-réseaux, qui doit donc
avoir aussi pour objectif de permettre à des réseaux différents  de se croiser, de se (re)connaître et donc
d’envisager comment travailler ensemble.

J’identifie 3 réseaux principaux pour cette rencontre :

- Les municipalistes

- Le CTC

- Le CRID

Tous réunit sous la houlette bienveillante de l’Archipel.

Il serait en effet intéressant d’impliquer dans la préparation de ce temps un / des représentant.e(s) du mouvement
municipaliste, qui a réussi à créer une dynamique intéressante grâce à l’Archipel et qui s’est consolidé en amont
et pendant l’Université d’été de Grenoble.

Villarceaux doit donc bien jouer un rôle de reliance, et pour relier, il faut d’abord s’appréhender. Or, ce serait une
erreur de penser que tout le monde parmi les membres du CRID connaît super bien le CTC, ou que tout le monde
au CTC sait exactement de quoi il retourne quand on parle du CRID et de ses membres, de solidarité
internationale et d’altermondialisme :)

Ceci étant, j’ai identifié trois 3 besoins/objectifs pour Villarceaux III (qui diffèrent très peu de ce que l’on a dit
précédemment, excepté un petit ajout de « prudence » de ma part) :

1) Bien se connaître les uns les autres, savoir qui dit/pense quoi
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2) Discuter sur le fond (sur l’aspect politique, systémique)

3) Favoriser nos alliances, nos convergences, la coordination de nos actions

Partant de ces trois objectifs, je propose le plan de travail suivant, qui pourra, je l’espère, nous satisfaire. Notez
que je ne propose pas encore de découpage horaire, car l’animation de ces temps et leur durée est bien sûr à
réfléchir ensemble.  

A/ Temps d’interconnaissance entre réseaux

 

è Objectif : que chacun.e puisse avoir une idée précise de ce que font et portent les autres.

Animation à déterminer, mais chacun des trois réseaux présents (+ l’Archipel en tant que tel) devrait avoir le
temps de présenter aux autres sa fonction, ses grands axes de travail, ses projets phares, son fonctionnement.

Livrable  (pour faire plaisir à Julien, ;) ) :

- chaque personne présente doit noter qu’est-ce qu’un autre réseau que le sien fait qui lui semble
important/pertinent.

Ex : je fais partie d’une association membre du CRID et je trouve que les municipalistes réfléchissent à la
question de la prise du « pouvoir » politique territorial, ce que nous ne faisons pas en tant que tel.

- On agglutine tout ça et une liste des plus-value/focus/spécificités de chaque réseau en présence ressort de
ce premier temps.

B/ Discussions sur le fond

è Objectif : faire dialoguer nos spécificités pour qu’elles s’enrichissent les unes les autres. Nous inter-croiser pour
commencer à « faire système »…

Je propose pour cette partie une animation sur la base suivante : en amont, nous préparons 3-4 tables de
discussion qui nous semblent indispensables (ex au hasard : l’économie ; le bien-vivre ; la justice sociale et
environnementale ; le pouvoir politique…ou autres). Mais nous ne les présentons que  si elles ne ressortent pas
spontanément du temps A. L’idée c’est de laisser les personnes présentes construire en partie l’ordre du jour,
selon ce qui leur est apparu comme pertinent par rapport aux réseaux rencontrés. Et si on se retrouve avec 7
tables, tant pis (tant mieux ?).

Les tables établies, chacun.e peut/doit aller discuter du fond des thématiques (à prévoir : comment ne pas rester
sur une seule thématique afin que tout le monde puisse aller à la fois discuter de « son » truc mais aussi aller
enrichir celui des autres et se l’approprier par la même occasion).
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C’est là qu’on peut retrouver les 3 axes (mais plus thématisés) proposés par Patrick : approche écosystémique,
réappropriation citoyenne du politique, le culturel / éducatif / spirituel.

Livrable  : chacun.e doit envisager et noter comment « son » réseau pourrait aborder/ajouter/se saisir/renforcer
les thématiques à propos desquelles il.elle a débattu.

C/ Construction d’un agenda commun (au sens temporel et politique du terme)

è Objectif : ne pas rester dans les intentions mais passer au concret, on atterrit !

Animation à déterminer, mais je propose que ce temps soit décomposé en deux parties :

- La première « interne », chaque réseau doit pouvoir se retrouver avec lui-même (et des timoniers de
l’Archipel se disséminer au gré du vent dans ces groupes) afin d’avoir un retour de chacun de ses membres sur
ce qu’il/elle a vu et entendu d’intéressant. Que chacun.e puisse également exposer son livrable du temps B pour
les agglutiner et avoir une seule proposition/feuille de route de convergences / alliances communes.

- La deuxième « externe », là on se retrouve en plénière et on voit ce qui est ressorti de nos temps internes.
Idéalement, on construit un agenda de dates communes, y compris en ce qui concerne la suite de nos
discussions politiques. A minima, on en ressort avec des convergences / alliances d’idées, d’envies, et donc de
« complicité » qui pourront se concrétiser par la suite, au gré des actions que nous mènerons de toute façon.

Livrable  : un paquet de post-it sans doute ^^ et plus précisément, un petit document « Mémoire de Villarceaux »
(titre plus sexy à trouver…), rédigé suite à la rencontre, qui fera office du document de rappel à chacun.e de ce
qui a été dit et partagé, de où et quand on a dit que là ce serait sympa qu’on fasse des choses ensemble, ou au
moins qu’on coordonne nos actions. Mais aussi un outil diffusable auprès de mouvements ou organisations
non-présentes pour qu’ils puissent rejoindre la dynamique (ou les actions prévues en 2019)

Voilà pour cette proposition, qui est partie du sentiment imprécis que j’avais – et qui fut formulé justement par
Solène – qu’on ne pouvait pas arriver en ayant l’air de présenter des solutions clefs en main pour changer le
monde. Cela n’empêche pas de pouvoir réfléchir à un moment pour présenter plus spécifiquement le projet dont
nous a parlé Julien (soit en soirée, soit lors du temps B, sur une table précise). Je suis désolée pour ceux que ça
pourrait frustrer (rapport à l’urgence…), mais je pense qu’avec un ODJ de la sorte, nous serions plus, forts,
efficaces et cohérents dans la durée.

J’attends vos retours et suis bien sûr tout à fait disposé à discuter de tout cela !

Amicalement,
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Camille

Camille CHAMPEAUX

Chargée de projets

01 44 72 89 74

CRID – Centre de Recherche et d’Information pour le Développement

14 passage Dubail 75010 PARIS

Thierry SALOMON <th.salomon@wanadoo.fr> 25 septembre 2018 à 19:08
Répondre à : th.salomon@wanadoo.fr
À : Camille champeaux - Crid <c.champeaux@crid.asso.fr>, Julien Noe <julien.noe@enercoop.fr>, Emmanuel
Poilane <emmanuel.poilane@france-libertes.fr>, Bruno Lamour <lamourb75@gmail.com>, Claude Henry
<claude.henrykb@wanadoo.fr>, Sébastien Bailleul <s.bailleul@crid.asso.fr>
Cc : aliette.lacroix@transition-citoyenne.org

Bonsoir à tous,

De très bonnes remarques dans le long message de Camille, lu et ... relu ;-).
Je retiens surtout cette évidence que l'on a sans doute trop vite évacuée :

Villarceaux doit donc bien jouer un rôle de reliance, et pour relier, il faut d’abord s’appréhender. Or,
ce serait une erreur de penser que tout le monde parmi les membres du CRID connaît super bien le
CTC, ou que tout le monde au CTC sait exactement de quoi il retourne quand on parle du CRID et
de ses membres, de solidarité internationale et d’altermondialisme :)

ainsi que de bonnes idées d'"animation évolutive" ou l'idée des 2 temps pour l'agenda.

Mais d'un autre coté cette indispensable meilleure reliance ne suffit pas, et serait pour moi un objectif bien
modeste.
Les propositions de Camille ne parlent pas ou peu en effet :
- de l'urgence à agir
- de l'échéance européenne
- de la construction en acte d'un éco-système alternatif ...

Il est clair que l'on ne pourra tout faire, et qui trop embrasse mal étreint.
Mais il faut vraiment donner un peu plus de souffle, de désir commun, un objectif concret ET atteignable à cette
rencontre comme nous l'avons finalement fait pour Villarceaux 1 (les 25 mesures) et Villarceaux 2 (création de
l'Archipel).

J'ai de mon coté remis sur un fichier partagé le déroulé envisagé lors de notre réunion de vendredi matin, ce qui
permet d'avoir une vue synthétique :
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1R80zPryV3SpnNJV_aClzXDoYwuLfy292S9-CtmxWmHo/edit#gid=0
(attention : non protégé modifiable avec le lien)

Je vous joins aussi la photo du paperboard.

Au 2 octobre ou avant
Amitiés,
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Thierry SALOMON
06 10 93 94 89
th.salomon@wanadoo.fr
[Texte des messages précédents masqué]

[Texte des messages précédents masqué]
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Camille champeaux - Crid <c.champeaux@crid.asso.fr> 26 septembre 2018 à 16:16
À : th.salomon@wanadoo.fr, Julien Noe <julien.noe@enercoop.fr>, Emmanuel Poilane <emmanuel.poilane@france-
libertes.fr>, Bruno Lamour <lamourb75@gmail.com>, Claude Henry <claude.henrykb@wanadoo.fr>, Sébastien
Bailleul <s.bailleul@crid.asso.fr>
Cc : aliette.lacroix@transition-citoyenne.org

Merci Thierry d’avoir réagi à cette proposition J

Je comprends tes remarques et tu as raison de les faire car ce sont des points importants à discuter. Pour ma
part, j’y répondrai de façon assez « simple » :

- L’urgence d’agir  : peut tout à fait être soulignée en introduction des journées de Villarceaux, en consacrant
une partie « accueil et cadrage des discussions » qui insistent sur cela et « oriente » nos discussions à venir ( =
bien dire qu’on est là pour discuter ET atterrir sur du concret, pas juste pour échanger des points de vues)

- L’échéance européenne  : est déjà un parti pris en soit. Je ne suis pas certaine que toutes les orgas
présentes considèrent les élections européennes comme une échéance incontournable. Je ne prends aucun type
de position en disant cela, je rappelle juste que pour certain.e.s la démocratie et le « pouvoir d’agir » ne passe
vraiment pas par les urnes, donc là aussi ça peut être un sujet pré-identifié, dont on parle lors de l’un des ateliers
du temps B par exemple, mais je n’en ferai pas une étape plénière incontournable d’emblée.

- La construction d’un éco-système alternatif  : là je comprends moins la remarque, pour moi tout ce temps
de Villarceaux est une étape de construction de cet écosystème..non ? Et, pour un rendu plus concret, le livrable
final peut justement être un document de proposition concrète d’un écosystème construit à plusieurs réseaux.

En revanche, s’attendre à ce qu’en 2 jours et demi plusieurs réseaux qui ne se connaissent pas si bien,
se mettent d’accord sur un nouveau type de Manifeste…là ça me paraît très ambitieux ^^’ mais j’ai
peut-être mal compris :)

Camille
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Camille CHAMPEAUX

Chargée de projets

01 44 72 89 74

CRID – Centre de Recherche et d’Information pour le Développement

14 passage Dubail 75010 PARIS

De : Thierry SALOMON [mailto:th.salomon@wanadoo.fr]
Envoyé :  mardi 25 septembre 2018 19:08
À :  Camille champeaux - Crid <c.champeaux@crid.asso.fr>; 'Julien Noe' <julien.noe@enercoop.fr>; 'Emmanuel
Poilane' <emmanuel.poilane@france-libertes.fr>; Bruno Lamour <lamourb75@gmail.com>; 'Claude Henry'
<claude.henrykb@wanadoo.fr>; 'Sébastien Bailleul' <s.bailleul@crid.asso.fr>
Cc : aliette.lacroix@transition-citoyenne.org
Objet :  Re: Proposition Villarceaux alternative
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